

SIDA - 16.07.11

Le SIDA

- [Présentation](#)
 - [Rapport des activités de sensibilisation sur les IST/VIH/SIDA auprès des jeunes catholiques à Mafèreinya et Forécariah](#)
-

Présentation

En Guinée, comme partout dans le monde, il y a bien sûr du SIDA. Il nous est difficile de dire dans quelle proportion car, sauf dans la capitale, il n'y a pas les moyens de faire les tests de dépistage. Les malades touchés par le VIH, et qui sont connus à Conakry, viennent recevoir des médicaments dans les hôpitaux. Pour ceux qui sont dénutris, avec l'aide du CRS (Secours Catholique américain), nous distribuons de la nourriture que nous recevons des Nations Unis (le P.A.M. - Projet alimentaire mondial) pour une année. C'est une aide importante mais qui n'est pas sans poser de problèmes et qui est insuffisante à deux niveaux. D'abord il ne suffit pas de donner nourriture et médicaments aux personnes touchées par le VIH-SIDA ; elles ont besoin d'un soutien psychologique, elles et leurs familles, de suivi, de soutien, et d'amitié. Nous avons donc formé nos animateurs de l'OCPH (Organisation catholique pour la promotion humaine), qui assuraient déjà les distributions de nourriture, pour qu'ils puissent apporter ce soutien psychologique et moral aux personnes malades et à leurs familles. Car souvent les personnes touchées par le SIDA ne veulent pas que leurs familles le sachent et, par peur d'être repérées, elles en viennent même à refuser la nourriture que nous leur proposons. Nous nous retrouvons régulièrement avec nos animateurs pour faire le point de leur action.

La deuxième chose, c'est que le PAM ne fournit de la nourriture à ces personnes malades que pendant une année pour leur permettre de retrouver un poids normal ; ensuite, ce soutien s'arrête et alors ces malades sont désemparés, de même que leurs familles, et au bout de quelques mois elles se retrouvent dans un état nutritionnel très mauvais ne leur permettant pas de résister à la maladie. Pourtant il n'est pas question ni possible de les assister toute leur vie par des distributions de nourriture. C'est pour cela que nous cherchons des financements pour des petits projets :A.G.R. (Activités génératrices de revenus) pour leur donner les moyens, individuellement ou mieux en groupe de trois ou quatre, de commencer un travail qui leur permettra de gagner leur vie et de prendre en charge leurs familles. Je mettrai un peu plus tard dans mon site l'un ou l'autre de ces projets pour que vous puissiez en prendre connaissance si cela vous intéresse, de même que le rapport d'activités de ce projet.

Dans ce domaine, la communauté Sant Egidio dont je vous ai déjà parlé, une association de jeunes chrétiens dont le centre est à Rome, a mis en place un Centre très important pour les personnes atteintes du SIDA, afin de leur apporter un suivi médical de grande qualité, et pour suivre spécialement les femmes enceintes touchées par le VIH de manière à éviter de transmettre la maladie à leurs bébés. Bien sûr nous travaillons avec eux en collaboration.

Rapport des activités de sensibilisation sur les IST/VIH/SIDA auprès

des jeunes catholiques à Mafèreinya et Forécariah

Organisme d'exécution : Organisation Catholique pour la Promotion Humaine (OCPH) - Conakry

Organisme de financement : Catholique Relief Service (CRS)- Guinée

Personne préparant le Rapport : Jacques KOULEMOU Volet Santé, Section Prévention, OCPH-Conakry

Date du Rapport : 15 septembre 2008

1. Introduction

Depuis près de cinq ans, l'OCPH diocésaine de Conakry et le CRS développent ensemble des activités de lutte contre les IST/VIH/SIDA. Parmi ces activités, une place a été donnée à la prévention. Généralement, les mois de décembre dans le cadre de la commémoration de la journée mondiale de lutte contre le VIH et les pèlerinages annuels de Boffa sont misent à profit pour réaliser des activités communes de sensibilisation des jeunes sur la prévention des IST/VIH/SIDA.

Cette année, à l'occasion du pèlerinage de Boffa, l'OCPH de Conakry, a soumis à CRS un projet dans le même cadre. Le retard accusé par CRS dans le transfert des fonds n'a pas permis à l'OCPH de réaliser effectivement les activités à Boffa comme prévu. Toutefois les jeunes de la paroisse Anne Marie Javouhey de Nongo ont présenté à Boffa lors de la veillée culturelle du Vendredi, le Sketche sur le VIH préparé avec les Animateurs de l'OCPH.

Les autres activités telles que l'animation dans les Stands, le match de foot ball, les jeux concours questions réponses n'ont pas pu se tenir.

Néanmoins, le CRS a demandé de reconduire les activités auprès des jeunes des paroisses de la ville de Conakry. Des démarches ont été menées pour regrouper les jeunes pendant la fête patronale de la paroisse Notre Dame des Monts de Hamdallaye. Monseigneur l'Archevêque fut saisi dans ce sens. Il a conseillé à l'occasion de toucher de préférence les jeunes qui sont hors de Conakry c'est-à-dire des villes environnantes. En effet, il a estimé que ceux de Conakry bénéficient beaucoup plus de ces activités que les jeunes à l'intérieur du pays.

L'équipe de l'OCPH a ainsi décidé d'exécuter les activités à Mafèreinya et à Forécariah.

L'OCPH tient à remercier Monseigneur l'Archevêque, Président de cette structure qui depuis toujours a de véritables préoccupations par rapport aux activités de la pastorale sociale particulièrement celle avec et en faveur des jeunes. Aussi nous reconnaissons ici les efforts de CRS dans son accompagnement des actions de nos Eglises de Guinée.

2. Activités programmées et stratégie d'exécution :

Comme signalé ci-dessus, le projet ici défini était destiné pour le pèlerinage de Boffa. Partant, la stratégie de son exécution est expliquée dans les points qui suivent.

2.1 But du projet:

Les activités avaient pour but de sensibiliser les jeunes des paroisses de Conakry en matière de prévention, de lutte contre la stigmatisation et la discrimination des IST/VIH/SIDA.

2.2 Objectifs généraux :

- *Améliorer le niveau d'information des jeunes en matière de prévention du VIH/SIDA dans le processus de changement de comportement ;*
- *Vulgariser davantage le travail des agents de l'OCPH et de CRS*

2.2 Objectifs spécifiques :

- *Stimuler le dialogue entre les jeunes en matière de lutte contre le VIH/SIDA ;*
- *Sensibiliser directement 1000 jeunes et les inciter au changement de comportement ;*
- *Effectuer un début de présence et d'animation dans le cadre de la relance des activités de la pastorale sociale au niveau des paroisses et Communautés Chrétiennes de Base (CCB).*

3. Activités principales du projet

Les activités prévues étaient les suivantes :

3.1 Les discussions individuelles et de masse :

Les animateurs présents aux activités répondent directement aux questions individuelles et discrètes des jeunes. Pendant la séquence d'animation, les messages sont véhiculés à travers les chants conçus à cet effet.

3.2 Les jeux concours questions - réponses :

Ils auront lieu pendant l'animation. Les thèmes porteront sur la Pastorale Sociale, l'OCPH le CRS et les IST/VIH/SIDA. Ces jeux seront sanctionnés par des cadeaux en faveur des gagnants (T-shirt, objets de piété, ...)

3.3 Un ballet :

Le ballet sera exécuté par les jeunes de la paroisse de Nongo (30 jeunes). La première exécution a eu lieu lors du pèlerinage de Boffa 2008. Le thème porte sur la prévention du VIH.

3.4 Une pièce de théâtre

Cette pièce est en rapport exclusivement avec les messages sur l'implication de l'Eglise dans la lutte contre le

VIH (rôle de la pastorale sociale) et sera jouée par les jeunes de la paroisse Saint Etienne de Yimbaya (30 au total).

4. Résultats attendus :

- les jeunes participants aux activités (1000 au total) ont une meilleure connaissance des modes de transmission et des moyens de prévention des IST/VIH/SIDA
- les jeunes comprennent les avantages du dépistage volontaire et anonyme à faire très tôt
- les participants ont une plus grande conscience des comportements à risque et les attitudes à adopter pour se préserver de l'infection à VIH.
- Les participants comprennent la nécessité de mettre fin à la stigmatisation et à la discrimination des PVVIH.
- Les participants connaissent le travail de l'OCPH et du CRS en matière de prévention des IST/VIH/SIDA et de prise en charge des PVVIH.
- Les jeunes ont une meilleure connaissance des comportements sans risque pour mieux accepter les personnes infectées et affectées par le VIH/SIDA.

5. Activités réalisées :

En définitif, nous avons décidé d'effectuer la sensibilisation des jeunes de Mafereinya et de Forécariah sur les IST/ VIH/ Sida. les samedi 16 et Dimanche 17 août 2008. Le programme fut le suivant.

Samedi, 16 août 2008 :

15H00 : Arrivée des Animateurs à Mafereinya et à Forécariah

- Prise de Contact avec les responsables de Mafereinya et Forécariah pour le déroulement des activités (notamment les jeunes)
- Échanges, planification des activités en commun
- Censure des Sketches et des messages à véhiculer le dimanche

Dimanche, 17 août 2008 : Mafereinya

8H00 : arrivée des Animateurs à la Chapelle de Mafèreinya

8H15 : Entretien avec quelques responsables de la CCB

9H00 : Messe/ Adresse de la Délégation de l'OCPH à la Communauté

10H20 : Entretien exclusive avec les jeunes (autres personnes intéressées) / Sensibilisation

Forécariah

11H00 : Départ pour Forecariah

12H20 : Adresse de la délégation de l'OCPH à la Communauté

12H40 : Entretien avec les jeunes (autres personnes intéressées)/Sensibilisation

14H00 : Fin des activités

ACTIVITES

Sketches de 10 minutes : 1 à Mafereinya et 1 à Forecariah par les jeunes

Thème : Modes de contamination et de prévention du VIH

- Questions/réponses avec prix aux Gagnants : à réaliser par les Animateurs avec les jeunes sur les IST/VIH/SIDA, l'OCPH
- Adresse à la Communauté : Sur la nouvelle approche de l'OCPH dans l'animation des paroisses et communautés chrétiennes de base, l'implication des jeunes et des femmes dans les cellules paroissiales de l'OCPH.

En effet, rappelons que l'OCPH a développé un projet de Prévention des IST/VIH/SIDA avec Family Health International (FHI) de 2004 à 2006. Trente Animateurs ont été recrutés (deux par paroisse) et formés dans ce cadre. Ces Animateurs ont exécuté durant trois ans ce programme et en même temps les activités de journée mondiale Sida et du pèlerinage de Boffa. Ce sont ces derniers, toujours disponibles dans les paroisses pour les activités de l'OCPH, que nous avons mobilisés pour la sensibilisation à Mafèreinya et à Forecariah.

Retenons qu'ils ont bien accompli la mission qui leur avait été confiée. Ils étaient partagés en deux équipes de 30 et se sont rendus sur les lieux des activités le samedi dans l'après midi pour rencontrer les responsables des deux communautés, entretenir les jeunes avant dimanche, afficher les banderoles, censurer les sketches, préparer les messages comme indiqué dans le programme.

Cette activité nous a permis de rétablir les liens avec les Animateurs chargés des activités de prévention dans les paroisses au compte de l'OCPH se sentaient un peu oubliés par la Direction. En fait après le projet FHI, aucun autre à envergure diocésaine n'a pu voir jour.

Notons qu'à Mafèreinya et à Forécariah les jeunes de la place se sont bien intéressés aux activités. Nous avons

sentis un réel besoin à leur niveau par rapport à cette sensibilisation. Aussi ils ont sollicité la mise en place de leurs cellules communautaires de l'OCPH. Nous avons eu également des échanges avec les mamans sur leur implication à travers les actions sociales dans la vie leurs communautés.

Le Père Eric - Marie, responsable de la communauté des Frères de Saint Jean de Coyah, qui avait dit les messes de ce jour nous a bien reçu.

6. Budget :

Le budget total s'élevait à Sept millions deux cent soixante onze mille francs guinéens (7.271.000 FG) y compris la participation de l'OCPH. Ce budget devrait servir à sensibiliser directement 1000 jeunes. Sans compter les interventions à Boffa et à Notre Dame des Monts, nous avons touché 428 jeunes à Mafèreinya et à Forécariah. Les détails de l'utilisation des fonds figurent dans le rapport financier en annexe.

7. Conclusion :

Ces activités restent d'une grande importance dans le cadre du processus de changement de comportement en matière de la santé des jeunes de nos communautés respectives. Ces moments de sensibilisation sont de véritables lieux de communication et d'échanges notamment en matière de pastorale sociale au niveau de la couche juvénile. Un programme plus consistant dans ce cadre serait mieux.